

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 30.11.2023¹

INFORMACION CLAVE

- **Argentina:** Javier Milei anticipa el giro de Argentina hacia Estados Unidos con una visita a la Casa Blanca
- **Brasil:** El Senado aprobó la adhesión de Bolivia al Mercosur
- **Perú:** Gobierno exonera de visa a turistas de El Salvador
- **El Salvador:** Nayib Bukele pedirá licencia como presidente para buscar reelección
- **Guatemala:** Ataque cibernético impacta al Ministerio de Finanzas

AMÉRICA DEL SUR

Argentina

Javier Milei anticipa el giro de Argentina hacia Estados Unidos con una visita a la Casa Blanca

- › El presidente electo de Argentina, Javier Milei, explicó el 28 de noviembre su programa económico al consejero de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Jake Sullivan, en una reunión de cerca de una hora en el edificio ejecutivo Eisenhower de la Casa Blanca.
- › Según el mandatario, también presentó a los altos cargos estadounidenses "el nuevo encuadre" de Argentina en "las naciones que respetan la libertad".
- › Al encuentro también asistieron el asesor del presidente Joe Biden para América Latina, Juan González, y el subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian Nichols.
- › En un mensaje en redes sociales, acompañado de una fotografía junto a su equipo de asesores que asistió al encuentro, Milei ha calificado el evento de "una reunión excelente".

Fuente: [El País](#)

Bolivia

Gobierno critica entrevista a Sebastián Marset

- › El Gobierno de Bolivia criticó el 27 de noviembre la entrevista hecha por un medio televisivo de Uruguay al presunto narcotraficante Sebastián Marset, al considerar que fue casi "un homenaje" a un "delincuente", y descalificó las afirmaciones hechas por quien es requerido por la Justicia de cuatro países suramericanos.
- › Para Del Castillo -que fue aludido varias veces por Marset- la entrevista fue "una apología del delito" porque pareció que "están defendiendo el narcotráfico". También, consideró que fue una "operación mediática de una

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

persona que falta completamente a la verdad" y lamentó que pareciera que haya "personas que quieren normalizar el narcotráfico", por lo que instó a no "romantizar la delincuencia".

- › El uruguayo Sebastián Maset está acusado de liderar una red criminal internacional de tráfico de drogas y es requerido por la Justicia de Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay, así como por la agencia antidrogas de Estados Unidos (DEA, en inglés), la EUROPOL e INTERPOL. Además, se le relaciona con el asesinato del fiscal paraguayo Marcelo Pecci en mayo de 2022, en Colombia, algo que Maset negó.

Fuente: [DW](#)

Brasil

El Senado aprobó la adhesión de Bolivia al Mercosur

- › El Senado de Brasil aprobó el 28 de noviembre el protocolo de adhesión de Bolivia como miembro pleno del Mercosur, que fue suscrito en 2015 por los socios del bloque comercial pero cuya entrada en vigor dependía de la ratificación de los Parlamentos de todos los países.
- › La adhesión de Bolivia al bloque regional dependía de la ratificación de Brasil, puesto que ya había sido aprobada por los otros tres miembros del Mercosur, Argentina, Paraguay y Uruguay.
- › El único trámite que queda pendiente para la incorporación de Bolivia al bloque regional es la sanción del presidente Luiz Inácio Lula da Silva.
- › El Senado brasileño también aprobó una moción para enviar una delegación de legisladores a La Paz que, en un plazo de 180 días, se dedicará a verificar que Bolivia cumple la cláusula democrática del Mercosur.

Fuente: [Infobae](#)

Lula elige a su ministro de Justicia para ocupar vacante en el Supremo Tribunal Federal

- › El presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva anunció el 27 de noviembre que eligió al ministro de Justicia Flávio Dino para ocupar un puesto vacante en el máximo tribunal del país.
- › El Senado brasileño tiene previsto votar antes de que acabe el año sobre la designación de Dino, la cual requiere de una mayoría simple para su confirmación.
- › Dino, de 55 años, fue gobernador del estado de Maranhão entre 2015 y 2023, antes de convertirse en ministro de Justicia. Anteriormente fue juez federal y durante muchos años fue considerado uno de los adversarios más abiertos del expresidente Jair Bolsonaro.
- › Como ministro de Justicia, también ha sido uno de los miembros de mayor visibilidad en el gabinete de Lula. Dino trabajó para incrementar la seguridad en las escuelas y reprimir la incitación a la violencia mientras las autoridades buscaban frenar una oleada de ataques fatales en escuelas.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Colombia

Gobierno envía aeronave con ayuda humanitaria para afectados del huracán Otis en México

- › El gobierno colombiano envió el 27 de noviembre una aeronave con 15 toneladas de ayuda humanitaria para los mexicanos afectados por el huracán Otis, de categoría 5, que devastó el turístico Acapulco hace más de un mes.
- › Se trata de la primera aeronave con asistencia humanitaria que envía Colombia tras el impacto del poderoso ciclón el 25 de octubre, en el que 50 personas murieron y decenas fueron reportadas como desaparecido.
- › La ayuda enviada incluye alimentos como atún y vegetales en lata, sobres de frutas deshidratadas, frijol precocido y galletas, según detalló en un comunicado la estatal Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres.
- › La ayuda se entregará al gobierno mexicano para que se encargue de su distribución. Los pobladores de Acapulco y de comunidades aledañas han protestado por la lentitud con la que llegan insumos a la zona devastada.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Perú

Gobierno exonera de visa a turistas de El Salvador

- › El Ministerio de Relaciones Exteriores dispuso que se exonere del requisito de visa temporal en la calidad migratoria turista, para el ingreso a territorio peruano, a los ciudadanos de El Salvador.
- › A través del Decreto Supremo 028-2023-RE, publicado en el Boletín de Normas Legales del diario El Peruano, se dispone que el plazo máximo de estadía en el país de estos turistas es de hasta 183 días calendario, sea como visita continua o visitas consecutivas, durante el plazo de un año.
- › En los considerandos del decreto supremo indica que a la fecha, el ingreso de ciudadanos salvadoreños no representa un riesgo a la seguridad interna debido a la reducción de la tasa delictiva que ha experimentado dicho país.
- › La norma lleva la rúbrica de la presidenta Dina Boluarte y el de Relaciones Exteriores, Javier Gonzales Olaechea Franco.

Fuente: [Gestión](#)

Venezuela

La Unión Europea flexibilizó sanciones a Venezuela y Nicaragua para facilitar el ingreso de ayuda humanitaria

- › Los veintisiete miembros de la UE acordaron el 27 de noviembre relajar algunas disposiciones de las sanciones impuestas a una decena de regímenes, entre ellos Venezuela, Nicaragua y Túnez, para facilitar a las organizaciones humanitarias en la zona acceder el acceso a la ayuda enviada en situaciones de crisis, en línea con lo establecido por Naciones Unidas.
- › En concreto, el Consejo introducirá excepciones en la congelación de activos que el bloque aplica a personas o entidades en Bosnia y Herzegovina, Burundi, Guinea, Líbano, Birmania, Nicaragua, Túnez, Venezuela, Zimbabue y en el marco específico contra ciberataques.
- › Los Veintisiete revisarán “periódicamente” las excepciones acordadas para evaluar su adecuación y actuar para reajustarlas en el futuro si fuera necesario.
- › La Unión Europea considera que esta flexibilidad en las medidas restrictivas adoptadas por el bloque -en línea con Naciones Unidas u otros socios internacionales- salvaguarda la acción humanitaria ofrecida por actores “imparciales”.

Fuente: [Infobae](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

El Salvador

Nayib Bukele pedirá licencia como presidente para buscar reelección

- › El presidente, Nayib Bukele, solicitará una licencia de su cargo a la Asamblea Legislativa para dedicar tiempo a trabajar en su campaña de reelección.
- › Bukele no dijo quién asumirá la presidencia interina durante su licencia.
- › Bukele se postula para un segundo mandato como presidente a pesar de que los críticos dicen que la constitución del país prohíbe mandatos presidenciales consecutivos.
- › En septiembre de 2021, el tribunal superior dictaminó que podía postularse para un segundo mandato pero debía dejar su cargo seis meses antes de comenzar el nuevo período. Las elecciones presidenciales en el país centroamericano están previstas para el 4 de febrero de 2024.

Fuente: [CNN en Español](#)

Guatemala

Ataque cibernético impacta al Ministerio de Finanzas

- › Un ataque cibernético impactó el 28 de noviembre por segundo día consecutivo al Ministerio de Finanzas de Guatemala, con operaciones canceladas como el registro de información contable o pagos de salarios y a proveedores.
- › La primera afectación está por el lado del gasto público, ya que las entidades de ese sector ejecutan su presupuesto mensual, explicó el ex viceministro de esa cartera, Erick Coyoy, en declaraciones a la prensa.
- › Básicamente está detenida la posibilidad de que las unidades ejecutoras soliciten pagos, ya que todas operan en el Sistema de Contabilidad Integrada (Sicoin) y hasta el momento, este no funciona, acotó Coyoy.
- › La cartera de Finanzas divulgó la víspera en sus redes sociales el ataque cibernético y aclaró a los usuarios que por seguridad restringió el acceso a la infraestructura para mitigar riesgos.

Fuente: [Prensa Latina](#)

Honduras

Gobierno envía a prisión a cinco traficantes ligados al Cártel de Sinaloa

- › Como parte de la Operación Katagua, autoridades de Honduras enviaron a prisión a cinco traficantes vinculados con una de las organizaciones criminales más poderosas México: el Cártel de Sinaloa.
- › Los miembros delictivos fueron identificados como Oscar Ramón Puerto Castellanos, Wilson Anay López Robles, Denis Omar Guevara Alberto, José Leonel Torres Guevara y Ramiro Inestroza Ramos. Estos sujetos fueron detenidos tras un intenso operativo realizado el pasado 20 de noviembre.
- › De acuerdo con el Ministerio Público de Honduras, dichos individuos formaban parte de la banda criminal conocida como "Los Inestroza", la cual se ha determinado que está involucrada en actividades de narcotráfico a nivel internacional y ha formado nexos con el Cártel de Sinaloa.
- › Personal de la Lucha Contra el Narcótico (DLCN) llevaba un año investigando la estructura delictiva de Los Inestroza. Con base en las indagatorias, el 20 de noviembre se desplegaron múltiples operativos en los departamentos de Cortés, Atlántida, Yoro y Colón, durante los cuales fueron detenidos los cinco sujetos mencionados.

Fuente: [Infobae](#)

Nicaragua

Gobierno cerró otras 15 ONG

- › El régimen de Nicaragua canceló el 27 de noviembre la personalidad jurídica a 15 organismos sin fines de lucro, incluidos 10 que solicitaron su disolución voluntaria, entre ellas la Asociación Casa Alianza, un centro de protección especial a madres adolescentes.
- › La disolución de esas 15 organizaciones no gubernamentales (ONG) fue aprobada por la ministra de Gobernación, María Amelia Coronel, según dos acuerdos ministeriales publicados en el Diario Oficial La Gaceta de Nicaragua.
- › Según el Ministerio de Gobernación, ilegalizaron cinco ONG por incumplimiento a las leyes que los regulan mientras que las otras diez fueron canceladas por disolución voluntaria.
- › Con el cierre de estas 15 ONG, suman casi 3.500 las organizaciones de este tipo disueltas tras las protestas populares que estallaron en abril de 2018.
- › Sobre la liquidación del patrimonio de los organismos, el Ministerio de Gobernación explicó que corresponderá proceder de oficio a la Procuraduría en el traspaso de bienes muebles o inmuebles a nombre del Estado de Nicaragua, excepto a los que solicitaron la disolución voluntaria.

Fuente: [Infobae](#)

Miss Universo pide al gobierno garantizar la seguridad de afiliados

- › La organización Miss Universo pidió el 25 de noviembre al gobierno de Nicaragua que "garantice" la seguridad de los afiliados al concurso local del certamen, a cuya directora, Karen Celebertti, se le prohibió regresar al país luego de que la nicaragüense Sheynnis Palacios ganara la corona.

- › “Estamos trabajando para garantizar la seguridad de todos los afiliados a la organización, y hacemos un llamado al gobierno de Nicaragua para garantice su seguridad, y cumplan con lo solicitado”, subrayó un comunicado entregado a la AFP en San Salvador por una portavoz de la organización.

Fuente: [Prensa Libre](#)

Panamá

La Corte Suprema declaró inconstitucional un polémico contrato-ley con una minera canadiense

- › La Corte Suprema de Panamá declaró el 28 de noviembre inconstitucional un polémico contrato-ley entre el Estado y una subsidiaria de la canadiense First Quantum Minerals para extraer cobre por al menos 20 años en una zona boscosa del Caribe panameño que generó masivas protestas durante más de un mes.
- › El dictamen fue considerado un histórico triunfo ciudadano en su lucha por el respeto ambiental y las leyes.
- › El presidente Laurentino Cortizo respondió en la red social X, antes Twitter, que acataba el veredicto, aunque sin mencionar qué acciones tomaría en lo inmediato.
- › Minera Panamá, por su parte, dijo en un comunicado que respetaba las leyes panameñas y que revisará el fallo. Agregó que también “ha escuchado el clamor popular” y que se mantendrá atenta al diálogo que permita definir un curso de acción que “satisfaga” esa queja. Asimismo, reiteró que la mina genera más de 7.000 empleos directos y aporta 5% del Producto Interno Bruto panameño.

Fuente: [Infobae](#)

Cuba

Cuba y Namibia identifican áreas de cooperación

- › Cuba y Namibia buscan ampliar sus relaciones a través de la identificación de áreas para impulsar la colaboración económica, comercial, la creación de empleos y la solidaridad, informó hoy la televisión nacional.
- › A esto contribuye la visita a La Habana del ministro namibio de Trabajo, Relaciones Industriales y Creación de Empleo, Utoni Nujoma, quien en visita a la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), agradeció a la isla su apoyo en el nacimiento y la construcción de su país.
- › Nujoma destacó que prevalece la hermandad entre ambas naciones, fomentada con el líder histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro, y Sam Nujoma, forjador de la independencia de Namibia y primer presidente de esa nación de África Suroccidental.
- › En ese contexto, resaltó el papel desempeñado por los trabajadores cubanos en su apoyo a África, y destacó la ayuda cubana en la liberación de su país, así como la cooperación bilateral en diversos campos, que permiten seguir identificado áreas de colaboración.

Fuente: [Prensa Latina](#)

Haití

La ONU advierte que las pandillas están asolando la antes pacífica región central del país

- › Las pandillas están invadiendo la región rural central de Haití, asfixiando una zona antes pacífica que servía de granero al país pero que ahora está plagada de secuestros, asesinatos y violaciones, según un informe de la ONU presentado el 28 de noviembre.
- › Solamente un puñado de poderosas pandillas operan en la parte sur del departamento de Bajo Artibonito, ubicado al norte de la capital, Puerto Príncipe, pero han devastado numerosas comunidades donde la presencia de policía e instituciones básicas de gobierno es escasa, dijo la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.
- › Más de 1.690 personas han sido asesinadas y más de 1.118 secuestradas en esa región desde enero de 2022 hasta octubre de 2023, según la ONU. La violencia de las pandillas obligó a otras 22.000 personas a abandonar sus casas, más de la mitad de ellas niños, de acuerdo con la Organización Internacional para las Migraciones.
- › La ONU indicó que la situación en la región central de Haití necesita de una respuesta rápida y expresó su preocupación por el retraso del despliegue de una fuerza armada extranjera liderada por Kenia, que fue

aprobada el mes pasado por el Consejo de Seguridad de la ONU para ayudar a la nación caribeña a restablecer el control sobre la violencia de las pandillas.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

NORTEAMÉRICA

Canadá

Explosión en la frontera entre Canadá y EE. UU. deja dos muertos

- › Dos personas murieron en la explosión de un vehículo en un punto de control al lado estadounidense del Rainbow Bridge, puente que conecta Estados Unidos y Canadá, en las Cataratas del Niágara.
- › La Fuerza de Tarea Conjunta contra el Terrorismo del FBI se movilizó para investigar el incidente, aunque las autoridades locales se estarían inclinando hacia la hipótesis de un accidente.
- › La oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP) dijo que sus indicaciones iniciales apuntan a que el incidente fue causado por un conductor imprudente cuyas acciones resultaron en un accidente y posterior incendio, dijeron a la agencia Reuters dos fuentes del despacho de Aduanas.
- › El Rainbow Bridge y los otros tres cruces fronterizos existentes entre el oeste del estado de Nueva York y Canadá, tres de los más transitados del mundo, han sido cerrados como medida de precaución, dijo la oficina de la gobernadora Hochul, e indicó que se han intensificado los operativos de seguridad en aeropuertos y estaciones de tren de la región.

Fuente: [France 24](#)

México

López Obrador acusa a jueza de corrupción por amparar al jefe de seguridad de Los Chapitos

- › El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, acusó este martes de corrupción a la jueza María del Carmen Sánchez por frenar la extradición a Estados Unidos de Néstor Isidro Pérez, alias 'El Nini', jefe de seguridad de Los Chapitos, grupo de los cuatro hijos de Joaquín 'El Chapo' Guzmán.
- › López Obrador exhibió en su conferencia matutina a la titular del Juzgado Cuarto de Distrito de Amparo en Materia Penal de la Ciudad de México como parte de los "jueces que favorecen a presuntos delincuentes" porque el mismo día en el que 'El Nini' ingresó a la cárcel, el 23 de noviembre pasado, le concedió el amparo.
- › 'El Nini', uno de los criminales más buscados por Estados Unidos, está en detención provisional en el Penal del Altiplano, prisión de máxima seguridad en el central Estado de México, a donde llegó el jueves pasado tras su captura el miércoles en la norteña ciudad de Culiacán, estado de Sinaloa, en un operativo de las Fuerzas Armadas.
- › En Estados Unidos, donde ofrecían una recompensa de 3 millones de dólares por su captura, lo requieren las autoridades del Distrito de Columbia y Nueva York por delitos de conspiración para la importación y tráfico de fentanilo y conspiración para lavado de dinero.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)